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二、全國水環境改善計畫第四批次提案工作坊 
 

「全國水環境改善計畫」第四批次提案工作坊 
1081107 下午場 會議紀錄 

 
一、 經濟部水利署第二河川局 

(一)竹北新月沙灘整體景觀環境改善計畫 

1.針對第四批次提案水利署重要政策推動包含計畫內容必須結合地方創

生、生態環境友善、營造棲地復育、水環境大賞類、其他水環境改善類，

現況水質屬中度污染以下者，縣府所提二案均屬其他水環境改善類。 

2.新月沙灘簡報應更簡明扼要而非強調施作工法，另外加強凸顯該案之亮

點、願景所在。例如在地有機蔬菜農業專區。 

3.水環境計畫之維管計畫及監測計畫，有包含在預期效益內，建議可以說

明新月沙灘養灘的成果，對本案較有幫助。 

(二)坡頭漁港濱海觀光水環境改善計畫 

1.簡報內容應以簡單、亮點及願景進行說明，如生態、逕流分擔等預期效

益。 

2.台灣河溪網今年有評分水環境改善計畫案件，建議可以參考，因為得金

蘋果獎的有 3件都是漁港。 

二、 新竹縣生態休閒協會總幹事 劉創盛老師 

(一)竹北新月沙灘整體景觀環境改善計畫 

1.新月沙灘計畫說明會參與 NGO 團體很少，在此肯定縣政府工務處積極邀

約參與，新月沙灘提案應加強公民參與。 

2. 新月沙灘是否有預估三年、五年後的淤砂成效評估?以避免浪費公帑，

請補充說明。 

3.新月沙灘資料參考來源是成大成果報告，並未針對現況測試。突堤佈設

角度，是否有依現況調整?是否考量自然因素(東北季風、洋流)?南部的

測試不見得適合北部，是否有成功淤沙養灘案例?請補充說明。 

4.新月沙灘之木棧道材質應再考量海岸環境特性，慎選材質以避免後續維

管費用增加。 

5.新月沙灘植草區之百慕達草有固砂功能嗎?其為外來種，不適合。請補

充實際成功案例說明。請選擇適合海岸環境之草種，並以原本種為優

先。 

(二)坡頭漁港濱海觀光水環境改善計畫 

1.坡頭漁港有設十面教育解說牌，為何在石滬沒有設立?另外，本計畫亦

未設立指標，現況路很小，因此指標系統相對很重要。請納入考量。本
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計畫效益就在文化、景觀、生態、蚵殼造礁、教育意義，文化景觀也可

以提列文化局，本區有藻礁建議可以列入野生動物保護區，後續維護管

理可回歸相關單位。 

2.漁港規劃應考量釣魚平台設置，新竹市已有規劃，另外建議應設置垃圾

桶，鼓勵正當休閒。 

3.舊漁具倉庫有拆除的必要性嗎?新豐藻礁、石滬等與生態相關，是否有

作導覽中心的可行性評估? 

4.自評表的生態棲地復育分數太高不合理，以本案內容應砍半。 

5.P.4紅壤土酸鹼值問題，新豐台地應該沒有到強酸的程度，應呈弱酸性，

請查明。 

6.P.7 紅毛港遊憩區應包含在紅樹林區。 

7.P.9 路面有拓寬嗎?未來停車位置根本沒有。 

8.P.10 湖口老街跟本計畫有什麼關係。 

9.P.11 竹北市「原生林保護區」，蝴蝶是最重要的生態觀察點，但本計畫

均未提及。 

10.P.12 觀光人次應有低估，請查明。另計劃書觀海大道應寫入。 

11.P.27 生態多樣性低不合理，建議可至農業處森保科拿相關調查成果報

告參閱並補充說明。 

12.P.28 水質分數應調降。 

13.建議本計畫應以石滬作為主軸。 

三、 新竹縣生態休閒協會會長 黃家富老師 

(一)竹北新月沙灘整體景觀環境改善計畫 

1.觀光休閒農業專區已在申請，新月沙灘是否有納入?建議可納入申請已

利爭取中央補助。 

2.新豐垃圾掩埋場是否有處理?新月沙灘未來會有親水計畫，水質污染是

否影響觀光發展，應有分析評估。 

3.新月沙灘木棧道的木頭是木製嗎?綠地用百慕達草並不適用海岸，根系

較甜容易招來鼠類，請再考量。 

4. 新月沙灘生態佐證資料請補充。 

5.新月沙灘灰色廊道是否牽涉防風林?請注意權責單位且土地使用申請作

業應注意。 

6.新月沙灘規劃之人行或自行車步道，定義應更明確。 

7.新月沙灘之後續維管單位應寫明是何單位?維管費用應編列到提案經費

內，以免最後變蚊子館，無人維護。 

8.新月沙灘之附件會議紀錄與簡報不一致，應將全部會議、民眾討論等等

簽到單、會議紀錄請都放入，會議紀錄缺乏請補充。 

9.新月沙灘填沙的沙源是哪裡?養灘後實際親水區域面積是多少? 

10.p.69 新月意象的橋有包含在本案嗎? 
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11.新月沙灘現有停車場數量是否充足?是否一併整體規劃，請補充說明。 

(二)坡頭漁港濱海觀光水環境改善計畫 

1.坡頭漁港是新竹縣唯一漁港且屬二級漁港，應積極營運管理。本計畫之

會議紀錄都沒有會知漁業署，會影響後續委員審查。生態檢核資料版本

也未更新，民眾參與會議記錄一定要放入並說明參採情形。 

2.本計畫要進去的路較為狹窄，是否有規劃拓寬，且入口不明顯，導引指

標請再加強。 

3.石滬提案有提到以自行車來串連，一般人不會從桃園再轉小巷子進到坡

頭，建議以方便停車為優先，並訓練解說員，可以收費較符合未來永續

經營的理念。也可以在指標設置二維條碼，就知道在地相關訊息與知

識。 

4.逕流水撲滿的概念，若未編列工程經費建議向水與發展爭取經費。 

四、 我們要喝乾淨水聯盟 陳翠琴 

(一)竹北新月沙灘整體景觀環境改善計畫 

1.新月沙灘之造灘經費應留後續監測費用，確保養灘成效。建議規劃設計

時就納入監測費，且與旗津潛堤佈置方向、角度均不相同，更有納入之

必要性。 

2.沿岸流是從北往南，新月沙灘北岸有一新豐垃圾掩埋場，因恐汙染水質，

新月沙灘一案是否針對海水進行水質檢測?若具毒性唯恐汙染烏魚養殖

區，為保證漁民，建議進行水質檢測與監測，且應寫明後續維管權責單

位。 

3.新月沙灘之加勁定砂網布若遭海浪沖蝕，會造成海洋垃圾，建議每季應

確認網布是否還在。 

五、 新竹區漁會 

1.海岸防護對漁民很重要，希望坡頭漁港基礎設施可以更完善，未來可以

容納新竹縣的漁船。 

2.原本新竹縣有 6個船澳，已經廢掉 4個，近年山腳船澳也準備要廢掉，

把所有漁船集中到坡頭漁港，所以完善設施是對沿海漁民是相當重要的，

且因部分船澳已經廢除，對生態恢復是有幫助的。 

3.除石滬復舊外，坡頭漁港主要漁獲為吻仔魚(4月至 6月)極具在地特色

且品質良好，另有當季新鮮漁獲，絕對有其存在價值。 

六、 坡頭村朱村長錦常 

1.未來希望坡頭村可以比照鄰近的桃園新屋，近四年也以敦親睦鄰之經費

積極辦理綠美化工程，另外也和二河局底下的河川巡守隊，每周六一起

進行淨灘活動，所以在維護上是沒有問題的。 

2.對於其他老師提到的解說員訓練，是很好的建議未來可以積極朝這個方

向來努力也可以訓練下一代。 

3.停車場的部分，建議台 61線橋底下都可以停車。 
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4.石滬入口導引，建議在台62K入口放置導引指標，包含老師提到的垂釣，

該處都很適合且近年生態復育有成，包含海瓜子、沙蟹等生物。 
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